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ientras el hemisferio norte sufre una 
ola de calor récord y en el sur se vive 
el invierno más cálido del que se ten-
ga memoria, en la Antártida desapa-
reció una cantidad de hielo marino 
equivalente al tamaño de Argentina.

Es un fenómeno que mantiene 
desconcertados a los especialistas. 

Sucede que el hielo marino antártico, que normalmen-
te se reduce a sus niveles más bajos a fines de febrero 
y se reconstruye durante el invierno, no ha vuelto a los 
niveles esperados este año. De hecho, se encuentra en 
su nivel más bajo para esta época del año desde que 
comenzaron los registros hace 45 años.

El hielo está alrededor de 1,6 millones de kilóme-
tros cuadrados por debajo del récord anterior de in-
vierno establecido en 2022, según datos del Centro 
Nacional de Datos de Hielo y Nieve (NSIDC, por sus 
siglas en inglés).

EL HIELO EN LA ANTÁRTIDA EN 2023 COMPA-
RADO CON 2022

A mediados de julio, el hielo marino de la Antártida 
estaba 2,6 millones de kilómetros cuadrados por de-
bajo del promedio de 1981 a 2010. Esa es un área casi 
tan grande como Argentina o las áreas combinadas 
de Texas, California, Nuevo México, Arizona, Nevada, 
Utah y Colorado.

Florence Colleoni, glacióloga del Instituto de Ocea-
nografía y Geofísica Experimental (OGS) de Trieste, 
advirtió de que aunque no es momento para el alar-
mismo, la situación debe ser vigilada. Colleoni, que 
hizo dos misiones de investigación a la Antártida, se-
ñaló que a diferencia del Ártico, donde hay una clara 
tendencia de pérdida de hielo, es difícil afirmar que en 
la Antártida se está produciendo el mismo fenómeno.

En la Antártida desapareció una superficie de hielo del tamaño de Argentina, ¿qué 
pasó? Es un fenómeno que mantiene desconcertados a los especialistas.

• Página 12

M

La Antártida posee el 
90% del hielo mundial

EL CONTINENTE BLANCO
La Antártida, un continente cubierto de hielo ro-

deado por el océano, posee el 90% del hielo mun-
dial. Esta cobertura, denominada “manto de hielo” 
(ice sheet), es una masa de hielo de origen terrestre 
formada como resultado de la acumulación y de la 
compactación de la nieve durante miles de años. La 
prolongación sobre el mar del manto constituye una 
plataforma de hielo flotante (ice shelf).

El manto de hielo antártico está compuesto del 
manto de hielo de la Antártida Oriental y el de la An-
tártida Occidental. La mayor parte de este último está 
apoyada sobre un substrato rocoso situado por debajo 
del nivel del mar. Alrededor de la Antártida, la exten-
sión del hielo marino, que se forma a partir del agua del 
océano, aumenta en invierno y disminuye en verano.

Sin embargo, el continente blanco no se ha librado 
del cambio climático. Más bien al contrario. En un con-
texto de calentamiento global, el aumento de la tem-
peratura a altas latitudes es más fuerte que el aumen-
to de la temperatura media global. A este fenómeno 
se le conoce con el nombre de “amplificación polar”.

La retroalimentación hielo-albedo es uno de los 
procesos que explica este fenómeno. El aumento de 
la temperatura cerca de la superficie contribuye a la 
fusión del hielo, lo cual contribuye al aumento de la 
temperatura. ¿Por qué? Porque el albedo —es decir, 
la fracción de energía solar que es reflejada por una 
superficie— del océano y del suelo subyacente es in-
ferior al del hielo.

A lo largo de las cuatro últimas décadas, el calen-
tamiento global causó la disminución de la extensión 
media del hielo marino en el Ártico, pero no en la An-
tártida. La razón por la que no encontramos en el pa-
sado reciente una tendencia significativa de disminu-
ción de la extensión media del hielo marino antártico 

A mediados de julio, 
el hielo marino de la 
Antártida estaba 2,6 

millones de kilómetros 
cuadrados por debajo 
del promedio de 1981 

a 2010. Esa es un 
área casi tan grande 
como Argentina o las 

áreas combinadas 
de Texas, California, 

Nuevo México, Arizona, 
Nevada, Utah y 

Colorado.

La especialista también destacó el papel de la 
contaminación y el calentamiento global, que ampli-
fican el impacto de ciertos fenómenos. Además en-
fatizó en la necesidad de invertir en la búsqueda de 
energías alternativas y optimizar el uso de la energía 
para evitar que la situación empeore.

“El océano se ha calentado de manera acelerada, 
pero estamos subestimando esta velocidad. Todavía 
no sabemos cuál es la influencia del calentamiento 
global, pero ciertamente amplifica el impacto de al-
gunos fenómenos”, subrayó la especialista.
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es porque las tendencias regionales, positivas y nega-

tivas, se compensan, y porque existe una gran varia-

bilidad interna.

Sin embargo, ahora esa tendencia parece modifi-

carse y los científicos están luchando para averiguar 

el porqué.

LA ANTÁRTIDA NO TUVO
UN DESPRENDIMIENTO
Pocas horas después de la difusión de la noticia, 

un grupo de especialistas aclaró que no se trató de 

una separación como tal, sino más bien de otro fe-

nómeno asociado a factores como el calentamien-

to global.

“No se desprendió un bloque de hielo, lo que ocu-

rrió fue que una gran dimensión de hielo, de la exten-

sión de la Argentina, no logró regenerarse, y estamos 

por debajo del promedio”, explicó a Página 12 el jefe 

del Departamento de Glaciología del Instituto Antárti-

co Argentino (IAA), Sebastián Marinsek.

Lo que generó preocupación en los expertos fue 

que la superficie de mar congelada para esta época 

del año es más baja de la esperada. “El hielo marino 

se mide día a día con imágenes satelitales. Para julio 

de 2023 la cantidad de hielo que se congeló es mucho 

menor respecto de un valor de referencia de hace 30 

años”, sostuvo.

En este sentido, el geólogo del Instituto Antártico 

Argentino (IAA) Juan Manuel Lirio coincidió con Ma-

rinsek y advirtió a la agencia Télam de que es la prime-

ra vez que “tenemos una anomalía negativa tan alta, al 

menos desde 1979”.

En el ciclo anual de la Antártida el hielo marino 

que se descongela durante el verano se regenera en 

invierno. Para esta época del año, “se esperan 17 mi-

llones de kilómetros cuadrados de mar cubierto con 

hielo alrededor de la Antártida, que en promedio es lo 

que habitualmente pasa desde 1979”, indicó a la agen-

cia estatal el climatólogo, doctor en Ciencias de la At-

mósfera y los Océanos por la Universidad de Buenos 

Aires (UBA) e investigador del Conicet, Leandro Díaz.

No obstante, de esos 17, “estamos teniendo más o 

menos 14,5 (millones de kilómetros cuadrados)”, sos-

tuvo, y añadió: “Esa diferencia de 2,5 millones de kiló-

metros cuadrados es más o menos como la superficie 

de Argentina”.

CÓMO AFECTA EL CALENTAMIENTO
GLOBAL AL DERRETIMIENTO DE LOS HIELOS
Las posibles causas de la incapacidad de regene-

ración del hielo marino están vinculadas al calenta-

miento global, pero no de forma estricta. “No se sabe 

a ciencia cierta cuáles son las razones”, señaló Marin-

QUÉ CONSECUENCIAS PUEDE TRAER LA RE-
DUCCIÓN DEL HIELO MARINO EN LA ANTÁRTIDA

La Antártida cumple un importante rol para regu-

lar el clima del planeta. Es por esto que el responsable 

del Departamento de Glaciología de la IAA consig-

nó que el fenómeno del descongelamiento del lecho 

marino en la Antártida podría producir cambios en la 

temperatura del mar “en un futuro”.

“El hielo marino refleja la energía y la luz, y mantie-

ne el agua más fría. En cambio, si en vez de hielo hay 

agua, la superficie del mar se calienta más”. Esto po-

dría perjudicar también a “la fauna que depende del 

hielo marino que se forme y a la navegación de esta 

región”, indicó.

El científico Leandro Díaz señaló que la falta de 

formación de hielo marino “facilita que se caliente 

más el agua” y “en lugar de tener un mar congelado 

tenemos un mar activo, con oleaje que va a producir 

erosión en las costas”.

No obstante, el experto del Conicet aclaró que el 

hielo que no se formó en la Antártida “está bien ale-

jado de las costas”, según observaron en las imáge-

nes satelitales.

sek a este medio, y agregó: “Puede ser por el calen-

tamiento en la atmósfera o por el calentamiento en 

la capa superficial del océano y en las corriente mari-

nas”, detalló.

Sin embargo, para el especialista “hay que seguir 

estudiando” este fenómeno “para ver si efectivamen-

te depende del calentamiento global” y no precipitar-

se en la búsqueda de una única respuesta. “Hay que 

esperar al verano del año que viene para analizar si 

continúa en este ciclo”, afirmó.

Por su parte, en diálogo con Télam, Lirio contó que 

el hielo que no se regenera “podría volver a formarse 

si los próximos meses son fríos o, quizás, si hay menos 

vientos no se destroza tanto el hielo marino”.

En este sentido, resaltó que “el año pasado el hielo 

marino se destrozó muy rápido por los vientos” y su-

brayó que “si el invierno viene cálido hay menos frío 

para congelar el hielo marino”.

En tanto el científico Díaz coincidió en que si bien “hay 

una tendencia asociada al calentamiento global, no se 

debe cien por ciento a este, sino que hay una cuestión de 

la circulación atmosférica que favorece ciertos patrones 

para que haya un año más hielo y otro año menos hielo”.
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n Johannesburgo, capital econó-

mica de Sudáfrica, Bolivia expon-

drá su riqueza natural y potencial 

económico en la 15ª Cumbre de los 

Brics, integrada por Brasil, Rusia, 

India, China y Sudáfrica, en la que 

planteará su interés de compartir su capacidad so-

bre la base de su modelo económico de desarrollo y 

con el futuro enfocado en proyectos de industrializa-

ción y tecnologización. 

“Con los Brics tenemos importantes coinciden-

cias y perspectivas con relación a temas importan-

tes, como es el hecho de que no creemos que deban 

existir países hegemónicos, creemos en que debería 

haber multipolaridad, deberíamos superar las polari-

dades, un mundo en el que los países podamos tra-

bajar y decidir nuestro destino de forma soberana”, 

afirmó el canciller Rogelio Mayta en entrevista con 

Ahora El Pueblo.

El jefe de la diplomacia boliviana añadió: “Cree-

mos coincidentemente con los Brics que debemos 

fortalecer el multilateralismo, o sea, escenarios en 

los que los países podamos tomar definiciones que 

afecten a la comunidad internacional, pero en con-

diciones de equidad, justas, sin que la voz de uno 

no gravite más por imposición o fuerza, sino por las 

razones, argumentaciones, por las reglas del dere-

cho internacional. Tenemos una visión en la cual hay 

que repensar el sistema financiero internacional; las-

timosamente, instituciones como el Fondo Moneta-

rio Internacional (FMI) se han instrumentalizado por 

algún país hegemónico y han terminado dándonos 

recetas a los países en desarrollo, que más que ayu-

das no nos han ayudado, definitivamente, han sido 

catastróficas, con ajustes estructurales que no han 

sido saludables”.

En este contexto, el Canciller destacó que Bolivia 

es un actor importante en la comunidad internacio-

nal, con voz propia, pues expresa claramente su for-

ma de pensar, sus intenciones, y por estas 

razones es respetada por las naciones del mundo.

“Tenemos cosas para poder darles y tenemos una 

visión propia, que es respetada y comprendida por 

la comunidad internacional. Bolivia tiene importan-

tes recursos naturales, está dispuesta a compartirlos 

con la comunidad internacional, pero sobre la base 

de nuestro modelo económico de desarrollo; quere-

mos llegar a procesos de industrialización y quere-

mos abrirnos para poder recibir transferencia tecno-

lógica de otros países. Creo que en esos términos es 

muy importante el desarrollo del trabajo que se ha 

estado desarrollando desde la Cancillería”, remarcó.

El 31 de julio, Mayta informó que el presidente 

Luis Arce fue invitado a participar en la 15ª Cumbre 

de los Brics, que se realizará entre el 24 

y 26 de agosto en Johannesburgo, 

Sudáfrica.

La invitación fue cursada 

por el primer mandatario su-

dafricano, Ciril Ramaphosa, 

quien es presidente rota-

torio del grupo Brics y an-

fitrión del encuentro que 

tendrá como temática la 

Asociación para un Creci-

miento Mutuo Acelerado, 

Desarrollo Sostenible y Mul-

tilateralismo Inclusivo.

Mayta puntualizó que el Jefe 

de Estado tendrá la oportunidad 

de hacer conocer los logros y la ex-

periencia del Modelo Económico 

Social Comunitario Pro-

ductivo, que le per-

mite a Bolivia 

avanzar hacia 

una industria-

lización ace-

lerada y a un 

sistema de 

c o m e r c i o 

multilateral 

E

Canciller: Bolivia y los B
hegemonías y alentamo
El presidente Luis Arce participará en la Cumbre de los Brics e

//4
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nacional: no países hegemónicos, tratar de construir 

un mundo multipolar, defender el multilateralismo, lo 

que quiere decir espacios en los que los países pue-

dan discutir sin imposiciones. Estos cinco países re-

presentan el 40% de la población del mundo, más del 

30% del Producto Interno Bruto (PIB), en términos 

económicos representan un importante bloque con 

el cual comerciar y con el cual articularse”, indicó.

Hablar de pertenecer a los Brics es mencionar in-

versiones, transferencia tecnológica y otros benefi-

cios más para Bolivia. Según Mayta, los países que 

conforman este bloque respetan las decisiones so-

beranas de los países.

“No son el FMI, que nos quiere imponer medidas. 

Creo que ahí puede haber un importante diálogo, por 

eso la importancia de que nuestro Presidente pueda 

estar en Sudáfrica, de que pueda expresarles, expli-

carles y comentarles el modelo económico de desa-

rrollo de nuestro país; este modelo en el que tiene 

importante participación el Estado, un modelo en el 

que redistribuimos la riqueza entre todos los bolivia-

nos, todo eso puede hacernos un socio interesante 

para los Brics, además, por esa visión que tenemos 

nosotros de exportar, de aprovechar nuestros recur-

sos económicos naturales, pero no solo como mate-

rias primas, sino para entrar en una fase que les dé 

valor agregado en el proceso de industrialización”, 

aclaró.

EL LITIO, UN MATERIAL APETECIDO 

Desde el punto de vista del Canciller, el litio es 

un elemento muy importante, estratégico en cuan-

to al cambio de matriz energética que busca la co-

munidad internacional.

“Todos los países de Europa, Estados Unidos, 

la comunidad mundial se ha puesto algunas 

a y los Brics no creemos en 
tamos el multilateralismo     

rics en Johannesburgo, Sudáfrica, entre el 24 y 26 de agosto.

abierto, transparente, inclusivo y no discriminatorio.

El Canciller recordó que el 12 de junio, Arce comu-

nicó oficialmente la voluntad y el interés de Bolivia de 

formar parte de los Brics, a través de una carta dirigi-

da a los cinco presidentes del bloque, con quienes Bo-

livia comparte una visión común respecto a un orden 

internacional fundado en la igualdad, la solidaridad, 

la inclusión, el consenso, la cooperación mutuamen-

te beneficiosa y el multilateralismo, sin hegemonías.

Además, la autoridad señaló que con los países 

del Brics se debe apuntar a reestructurar el sistema 

financiero internacional.

“Vemos con buenos ojos que los Brics tengan el 

Banco de los Brics y ha habido manifestaciones de los 

presidentes de los Brics en la línea de hacer de este 

banco uno para los países en desarrollo. Coincidimos 

en esas visiones y tenemos la intención de participar 

en esta cumbre, hemos expresado el deseo como Bo-

livia de formar parte de los Brics plus (un Brics exten-

dido), porque vemos que esa articulación, este blo-

que, es el bloque del futuro inmediato, son economías 

emergentes que con el transcurso del tiempo se van 

potenciando más y más”, destacó. 

LA IMPORTANCIA DE PERTENECER A LOS 

BRICS

“Estamos abriendo una puerta de posibilidades 

que pueden concretarse eventualmente”, señaló el 

Canciller con relación a formar parte 

de los Brics, sin embargo, es 

cauteloso a la hora de avi-

zorar qué puede pasar en 

la cumbre. 

“Habrá que escu-

char lo que dicen los 

Brics también, pero 

la articulación con los 

Brics puede tener, 

primero, una coinci-

dencia en criterios 

de lo que hace a la 

realidad de la co-

munidad inter-

//5
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metas para tratar de frenar el calentamiento global y 

suplica cambiar progresivamente la matriz energéti-

ca, y en ese cambio el litio juega un rol muy importan-

te. Nosotros tenemos importantes reservas de litio y 

eso nos hace un sujeto también importante en la co-

munidad internacional”, argumentó.

Mayta precisó que el calentamiento global está 

generando una crisis climática, por lo que se tiene que 

intentar frenarlo debido a sus efectos fatales para la 

producción mundial. Recordó que cada año se reúne 

la comunidad internacional en diferentes países para 

hablar ya no sobre el cambio climático, sino sobre la 

crisis climática y qué se debería hacer para frenarla.

“Ahí el litio es un material apetecido y es algo que 

nosotros debemos saber utilizar como recurso im-

portante; que no nos pase como nos ha pasado siem-

pre, con la triste historia de Bolivia que exportamos 

nuestras materias primas a precios supereconómicos 

y luego nos devuelven en productos acabados a pre-

cios supercaros. Los países del Brics comparten esa 

visión, ellos mismos han seguido o están siguiendo 

procesos en los que están potenciando su industria, 

están generando tecnología, y creo que ahí tenemos 

una misión importante; de ahí que la articulación al 

Brics Plus para Bolivia en el futuro puede marcar un 

hito importante”, detalló.

BOLIVIA Y LAS CUMBRES 

El canciller Mayta también resaltó la participa-

ción de Bolivia en las cumbres internacionales que se 

desarrollaron este año, sobre todo por el escenario 

complejo que bordea a estas, con un panorama que 

peligrosamente tiende a una bipolaridad.

“Nosotros creemos que el nuevo orden interna-

cional debería ser un orden multipolar; superar la 

hegemonía de algún país y que en la comunidad in-

ternacional todos los países podamos tener nues-

tras determinaciones de forma soberana, sin que 

se ejerzan presiones indebidas de una u otra po-

tencia”, explicó.

En este contexto, el jefe de la diplomacia bolivia-

na destacó que Bolivia, en el panorama internacional, 

dio pasos muy importantes y que en los últimos años 

se fortaleció el rol del país en los mecanismos de la 

región como el Mercado Común del Sur (Mercosur), 

la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Cari-

beños (Celac) y la Comunidad Andina (CAN).

“Fuera de nuestra región nos hemos articulado 

a espacios muy importantes como la Cumbre Unión 

Europea-Celac (UE-Celac), que tuvo lugar en Bruse-

las el 17 y 18 de julio. El presidente Luis Arce tuvo una 

participación sobresaliente, que demostró la capaci-

dad de Bolivia de concurrir a escenarios de esta na-

turaleza y tener un importante diálogo con el bloque 

de la Unión Europea. Ahora tenemos la invitación de 

la Cumbre de los Brics, donde están las economías 

emergentes más potentes del mundo”, manifestó.

Desde la óptica del Canciller, esta articulación 

En este contexto, el Canciller 
destacó que Bolivia es 

un actor importante en la 
comunidad internacional, 

con voz propia, pues expresa 
claramente su forma de 

pensar, sus intenciones, y por 
estas razones es respetada              
por las naciones del mundo.
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con diferentes bloques es una ‘fotografía’ que mues-

tra claramente la capacidad de Bolivia de coordinar, 

por un lado, con la Unión Europea, y por otro, con los 

Brics; lo que señala una faceta internacional y un des-

pliegue estratégico en las relaciones internacionales.

ESPACIOS DE DIÁLOGO
El Mercosur y la Celac son considerados importan-

tes espacios de discusión en los que Bolivia apuesta 

—según Mayta— a superar el simple diálogo y avan-

zar a un ámbito de cooperación que dé pie a conve-

nios como el Acuerdo Latinoamericano y del Caribe 

Aeroespacial, en el marco de la Celac.

“Los países que tenemos la capacidad sateli-

tal para poder multiplicar nuestras capacidades 

estamos tratando de aunar esfuerzos. Hemos vis-

to nuestras debilidades con la pandemia (del Co-

vid-19), ya que hemos dependido de insumos mé-

dicos y vacunas foráneas, y en algún momento se 

priorizó a otras regiones antes que a las nuestras; 

por eso se ha generado un plan para una futura 

pandemia, a fin de responder más efectivamente 

a la producción de vacunas e insumos médicos”, 

sostuvo Mayta.

El bloque del Mercosur (conformado por 12 paí-

ses) es considerado un potencial económico ideal 

para el comercio. Bolivia está en un proceso de adhe-

sión, solo resta que el Congreso de Brasil ratifique la 

Ley de Adhesión.

“El presidente Lula (Luiz Inácio Lula da Silva) 

se comprometió a que en esta su gestión pro tém-

pore, que va hasta fin de año, va a impulsar signifi-

cativamente que el Parlamento de Brasil apruebe 

esa adhesión, somos optimistas en esa posibili-

dad. Creemos que el presidente Lula va a reali-

zar un esfuerzo significativo para poder concretar 

nuestra adhesión, eso sin lugar a dudas sería un 

paso importante en la articulación internacional 

de Bolivia. Nosotros hemos trabajado en la Canci-

llería en lograr y consolidar esa articulación”, ase-

guró el Canciller.

El 4 de julio, en Puerto Iguazú, en ocasión de la 62ª 

Cumbre de Jefes y Jefas de Estado del Mercosur, el 

presidente argentino, Alberto Fernández, traspasó a 

su par de Brasil, Lula da Silva, la presidencia pro tém-

pore de ese bloque. 

En el marco de las relaciones exteriores, Bolivia 
mantiene un directo contacto con sus vecinos Perú, 
Chile, Argentina, Brasil y Paraguay en una extensa 
frontera, y de acuerdo con el ministro de Relacio-
nes Exteriores, Rogelio Mayta, la visión estratégica 
es fortalecer la relación vecinal y en determinados 
casos administrarla positivamente.

“Hay algunos países con los cuales el relacio-
namiento resultó complicado circunstancialmente, 
pero en términos generales hemos podido com-
pletar durante este gobierno una etapa importante, 
positiva de relacionamiento con los países vecinos”, 
dijo el jefe de la diplomacia boliviana.

Con Argentina y Brasil las relaciones marchan 
con un horizonte positivo. El Canciller recordó que 
con la administración del presidente Alberto Fer-
nández se trabajó en distintas temáticas y última-
mente se firmó el acuerdo de hermandad y amistad 
“Tratado Juana Azurduy de Hermandad, Integra-
ción y Cooperación” 

“Este Tratado engloba todo el conjunto de nues-
tras relaciones bilaterales porque establece los me-
canismos de comunicación, de trabajo que tene-
mos, y es un hito en nuestro relacionamiento con la 
Argentina”, evaluó Mayta.

En el caso de la relación Bolivia-Brasil, el Canci-
ller recordó que durante el gobierno del presidente 
Jair Bolsonaro se tuvo un cierto “enfriamiento” pro-
ducto de la pandemia del Covid-19 y por “ciertos 
posicionamientos del gobierno de Bolsonaro”; sin 
embargo, aun así, se mantuvo un cierto nivel de re-
lacionamiento precisamente por ser países vecinos. 

“Ya con el gobierno del presidente Lula (Luiz Iná-
cio Lula da Silva) nuestra relación bilateral ha toma-
do un nuevo aire, tenemos una agenda renovada 
que tiene una nueva dinámica y venimos trabajando 
en varios temas”, señaló la autoridad.

Un asunto importante para Bolivia es el respal-
do que logre obtener del Congreso brasileño para 
ser miembro pleno del Mercado Común del Sur. En 
su condición de presidente pro témpore del bloque 
asumido en julio, Lula hará lo posible para que el 
Congreso de su país apruebe la ley respectiva, indi-
có el Ministro de Relaciones Exteriores.

Con Chile y Perú las relaciones se ralentizaron 
por temas como el fallo de la Corte Internacional de 
Justicia de La Haya sobre el tema del mar o el pano-
rama político surgido en el Gobierno peruano con la 
sustitución de Pedro Castillo por Dina Boluarte. 

“Con Chile avanzamos en 2021, conformamos 
una hoja de ruta que renovó nuestras relaciones 
que venían un poco frías, extremadamente lentas, 
conflictuadas después del fallo de La Haya sobre 
la reivindicación marítima (conocido en 2018), pero 
nosotros no podíamos dejar de abordar el tema 
porque Chile es un país vecino; comúnmente atra-
viesan mercaderías de un lado a otro, hay mucho 
flujo portuario. Así que nosotros, entendiendo eso, 
construimos una hoja de ruta en 2021 y para el pe-
riodo 2022 renovamos esa hoja de ruta; pese a algu-
nos aspectos de un grado de complicación, hemos 
podido avanzar significativamente”, sostuvo.

Bolivia y Chile tienen prevista la instalación, a fi-
nes de agosto o en septiembre, de una comisión de 
frontera a la que concurrirá toda la institucionalidad 
chilena y boliviana, es decir, ministerios, viceministe-
rios, aduanas y otros para trabajar en cómo mejorar 
la relación bilateral en cuestiones de cotidianeidad 
como el comercio, migración y otros.
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Una comisión de frontera boliviano-
chilena se reunirá a fines de agosto o en 
septiembre para evaluar varios temas.

“De nuestra parte tenemos el tema del con-
trabando, migración; este tema lo encaraba Chi-
le como una de sus grandes preocupaciones por-
que, a invitación de Sebastián Piñera, muchos 
venezolanos —forzados por las sanciones econó-
micas de Estados Unidos a Venezuela— fueron lle-
gando a Chile, que vio que eran más de la capaci-
dad que tenía para absorber, y eso se complejizó 
con la migración de Bolivia y Perú, por eso para 
Chile era un tema de agenda. En ningún momento 
rehuimos el tema y consideramos que Venezuela 
está en un franco proceso de recuperación de su 
economía, vivieron un panorama adverso y ahora 
mucha gente regresa por la mejora económica”, 
explicó el Canciller.

El responsable de la diplomacia boliviana sostu-
vo que con Chile todavía existe el tema de la reivin-
dicación histórica marítima, que el Gobierno chile-
no considera un tema cerrado. Sin embargo, Bolivia 
tiene una posición diametralmente opuesta, pues el 
fallo señala que el tema del mar puede ser aborda-
do de una manera constructiva a partir de un diálo-
go bilateral.

“Si bien el fallo nos cerró un camino, nos dice 
que hay otro camino; queremos abordar ese tema 
por esa vía. Tenemos una diferencia sustancial y po-
siciones que en el corto plazo no van a encontrar 
una suerte de coincidencia, tenemos criterios dife-
rentes, pero eso no resta que Chile sea nuestro ve-
cino y que nosotros seamos vecinos de Chile, por 
lo que compartiendo esa realidad tenemos muchos 
temas que nos preocupan y que podemos abordar 
y resolverlos recíprocamente”, aseguró el Canciller 
del Estado. 

Asimismo, recalcó que a Bolivia le preocupa el 
tema del contrabando que viene de Chile, por lo que 
cree que hay que hablar sobre ese tema, así como el 
asunto de la migración, con un enfoque más amplio 
pues la cuestión diplomática; apunta a tender puen-
tes para avanzar en criterios de solución.

Recordó que ya desde el gobierno de Piñera se 
hizo un trabajo importante, silencioso, que poste-
riormente derivó en la construcción de una hoja de 
ruta en 2021 de manera conjunta, que permitió so-
brellevar “un tiempo complicado como fue el de la 
pandemia del Covid-19”.

“Nos llegó oxígeno de Santiago a Bolivia, y el 
problema del flujo comercial se fue sorteando; y en 
cuanto a las restricciones administrativas, hubo un 
trabajo importante; ahí, incluso en el gobierno de Pi-
ñera, Chile promulgó una ley migratoria nueva que 
obligaba a los bolivianos a actualizar sus registros 
o regularizarse. Realizamos un trabajo de coordina-
ción para defender los derechos de nuestros conna-
cionales y eso no fue noticia porque no hubo com-
plicaciones, llevamos el tema de manera eficiente, 
no hubo colas, no hubo protestas, se lo hizo a través 
de los consulados en Chile de manera solvente. Es el 
trabajo silencioso que realiza Bolivia”, apuntó.

En el caso de la relación con Perú, Mayta sostuvo 
que en primera instancia se avanzó en la reunión de 
Gabinete Binacional de 2021, pero que la crisis po-
lítica que vive Perú desde 2022 ralentizó el avance 
de la agenda. 

“Nuestra relación si bien se ha ralentizado en 
unos ámbitos, en otros se sigue trabajando, va mer-
cadería rumbo al Puerto de Ilo; en algún momento 
hubo un problema como el bloqueo de ciudadanos 
peruanos, pero tratamos de buscar salidas a través 
del relacionamiento en niveles necesarios. Hemos 
seguido trabajando y lo vamos a seguir haciendo 
en tratar de preservar los intereses de los bolivia-
nos, no podemos dejar de tener relaciones”, agregó 
el Canciller.          



SÁBADO / 15 / 01 / 2022 

//8

PUEBLOS DEL MUNDO

En una jornada de homenaje a la Madre Tierra, 
las comunidades bolivianas se unieron para los 
rituales ancestrales.

Celebran el Día de 
la Pachamama
en Bolivia
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